



# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 6 DE JUNIO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1101

## SECCION EDITORIAL.

Nuestro estimado colega *El Noticiero Bilbaino* se ha ocupado de la desesperada situacion de esta provincia y de esta localidad. Con todo interés trató el citado periódico del asunto, excitando al vecindario de la culta Bilbao á acudir al socorro de los hambrientos de Lugo, á cuyo efecto *El Noticiero* abrió una suscripción en sus columnas que asciende á la cantidad de cuatro mil reales.

Estas gestiones se deben á las instancias del Sr. D. Manuel Sanchez Guardamino, que ha contribuido á dicha suscripción con la cantidad de seiscientos reales.

Así al Sr. Guardamino como á nuestro colega *El Noticiero*, debemos eterna gratitud por su filantrópica conducta.

Y, como dice muy bien un colega gallego ¡ojalá que nunca la hermosa ciudad de Bilbao se vea en el caso de que haya necesidad de acudir en su socorro!

Entre los hijos de Galicia que han dado pruebas de sus caritativos sentimientos, enviando cantidades á la Junta de Socorros, figuran los Sres. D. Francisco Sanz Riobó, con dos mil reales, D. Cándido Martínez con quinientos, y D. Donato Villarnovo de Ortigueira, con doscientos.

A todos enviamos, en nombre de los infelices á cuyo socorro se destinan esas cantidades, la expresion de nuestro agradecimiento.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido á la Diputacion provincial, autorizacion para verificar los estudios del ramal de ferro-carri de esta ciudad á Rivadeo, que es de gran importancia para la comunicacion y comercio de la provincia.

## CORRESPONDENCIA

Madrid 3.—Como jueves, el rey ha presidido el Consejo de costumbre. El Gobierno se ha ocupado muy principalmente de las cuestiones parlamentarias que se agitan de las conferencias diplomáticas en la parte referente á las pretensiones formuladas en ellas por el representante de Marruecos y de los propósitos manifestados acerca del particular por cada uno de los demás representantes. El ministro de Ultramar dió cuenta de los telegramas recibidos del capitán general de Cuba, que hablan del estado de las operaciones contra los separatistas y de la cuestion económica de la isla, que por desgracia deja mucho que desear, segun testimonio muy autorizado.

Hace tiempo dije á V. que el Gobierno antes de que las Cortes suspendieran sus tareas, provocaría una votacion, si las oposiciones se resistian á no presentarle ocasion. Dije á V. tambien, que las dos votaciones que en la semana última tuvieron lugar en el Senado á propósito de la cuestion hipotecaria, en las cuales el ministerio no pudo reunir más que 95 votos en la primera y 80 en la segunda, á pesar de las repetidas excitaciones que dirigió á sus amigos, habian producido muy mal efecto para el Gabinete en altas regiones. Pues bien: el Sr. Cánovas á juicio de sus intimos, no ha querido tener paciencia para consentir que por más tiempo sus adversarios esploten el resul-

tado de dichas dos votaciones, y al efecto no ha vacilado un momento en apresurar el planteamiento del gran debate político, siquiera sea por medio de un voto de confianza á su política, por la misma Cámara ya que las oposiciones han creido y propalado que el ministerio habia perdido mucho terreno y para demostrar, no solamente á estas sino al país entero, que la inmensa mayoría del Senado está con él y que todo lo que en sentido contrario se ha dicho, es una pura invencion, é infundado el mal efecto que se ha producido en elevadas regiones con la intencion que es de suponer. Pero que todas las maquinaciones de las minorías quedarán anuladas antes de pocas horas. Esto decian esta mañana los más apegados al Gobierno.

Por mi telegrama de anoche sabe V. ya que los fusionistas han aceptado el combate, sin haberse ocupado de llamar á sus ausentes, porque comprenden que en cuestion de guarismos son inferiores al que hoy desplegará el Sr. Cánovas, merced á los grandes recursos que ha empleado, para reunir en un solo haz á los tibios y á los que por razon de su cargo residen fuera de Madrid, de manera que el éxito de la batalla no es ni siquiera dudoso.

Como de costumbre la sesion del Congreso se abrió á la una de la tarde con muy pocos diputados en los bancos y las tribunas desiertas. Por el salon de conferencias y pasillos apenas se ven unos treinta. A las tres menos cuarto, casi todos toman la puerta y se dirigen al Senado, que es lo que hoy llama la atencion del mundo político. Desde las doce de la mañana las tribunas reservadas están llenas de gente ávida de sensaciones y por los salones y pasillos apenas se puede dar un paso. Tal es la muchedumbre que se agita por los mismos. En las inmediaciones del edificio gran número de curiosos que hacen mil comentarios acerca del combate anunciado. El servicio de agentes de orden público se ha aumentado. Casi todos los ministros, á las dos se encuentran en dicha Cámara. Algunos de ellos discurren por los pasillos y salas y se les vé conversar con sus intimos amigos, á quienes confían el recuento de los individuos de la mayoría, previniéndoles busquen á los rezagados y hagan que estén todos para el acto de la votacion. Cánovas y sus compañeros de Gabinete, se mostraban muy solícitos, muy complacientes con todos y con cada uno de los senadores de la derecha. Martínez Campos, Sagasta, Alonso Martínez, conferenciaban largamente, al mismo tiempo que Cánovas, marqués de Bizanallana, Elduayen y otros conservadores importantes, se ponian de acuerdo respecto del curso del debate. El duque de Sexto y Echagüe desde la primera hora concurren á la Cámara. Anunciase que el general Martínez Campos que hablará para alusiones, se opondrá enérgicamente al voto de confianza al Gobierno presidido por el Sr. Cánovas, fundado en ciertos actos de éste, no conocidos hasta ahora, relacionados con la cuestion de Cuba, y sobre los cuales se habia propuesto guardar reserva; pero que al estado que han llegado las cosas dicen que cantará de plano, para que el país sepa todo lo que tiene derecho á saber. Por esto el discurso del general Martínez Campos es el que con mayor impaciencia se espera. Las campanillas dan la señal de que el Presidente se encuentra en la sala de sesiones, todos los senadores ocupan sus bancos. Las miradas de todos se fijan en el azul en donde se encuentran todos los ministros menos el de Hacienda que se encuentra en el Congreso.

Después de aprobada el acta de la sesion anterior y de hacer algunas preguntas varios senadores, se lee la proposicion de confianza al Gobierno, y enseguida la de no halugar á deliberar, dando comienzo el debate en medio de un silencio profundo. Mientras en los pasillos se ve cabildeando á unos cuantos conservadores que notan la falta de unos senadores ministeriales salen á buscarles en

coche. Poco antes de empezar la sesion, el duque de Sexto ha conversado con Martínez Campos, dándose cierta importancia á esta conversacion. El calor en la sala de sesiones es sofocante. Una señora se ha visto precisada á abandonar su puesto por efecto de la temperatura. Entran en la sala varios señores de la mayoría de los rezagados. Amigos del ministerio manifiestan temores de que los oposicionistas arrastrados por la presion den un sesgo desagradable á la cuestion, sin embargo de que el Presidente del Consejo de Ministros está bien preparado y resuelto á obrar como las circunstancias lo aconsejan. Con frecuencia se telegrafía al presidente del Congreso el curso que lleva la discusion que es brava por parte de las izquierdas. Háblase de prorrogar la sesion porque hay interés en que el asunto quede hoy terminado. El resultado lo sabrá V. antes de que esta carta llegue á su poder. Esta noche el Presidente del Consejo de Ministros irá á Palacio con el fin de dar cuenta á Su Majestad del acuerdo que toma la alta Cámara el cual como dejo dicho, será favorable para el ministerio. El cuerpo diplomático extranjero y el representante extraordinario del emperador de Marruecos asisten á la gran batalla parlamentaria de la que verá V. más pormenores en el extracto que publican los periódicos que recibirá por el correo que mando esta carta.

(El Corresponsal.)

## LOCAL.

En la sesion celebrada anteayer por el Ayuntamiento se trató del dictámen emitido por la comision de Hacienda acerca de una proposicion de varios señores concejales pidiendo la nulidad del repartimiento de consumos á las parroquias rurales, fundándose en que no se justificó la necesidad de emplear como medio de recaudacion el reparto individual, ni se cumplieron las 18 reglas de la circular de 6 de Marzo.

Del dictámen mencionado y de lo que en la sesion dijeron los señores individuos del Ayuntamiento que hicieron uso de la palabra resulta que los firmantes de la proposicion de que se trataba asistieron á las reuniones celebradas con triple número de contribuyentes, en las cuales se acordó verificar en las parroquias la recaudacion del impuesto de consumos por reparto individual despues de haber justificado en acta la imposibilidad de verificarlo por los otros medios que debe procurar emplearse antes de apelar á aquel; que la Administracion económica aprobó el acuerdo consignado en acta, de la que se le remitió copia certificada; que los concejales que pedian la nulidad tomaron parte en el nombramiento de la Junta repartidora; que mal pudieron haberse cumplido las reglas de la circular de 6 de Marzo al tratarse de acuerdos tomados en los meses de Enero y Febrero.

A primera vista salta la informalidad cometida por los concejales que, sin haberse opuesto á ninguno de los acuerdos por virtud de los cuales se formó el repartimiento individual, piden ahora la nulidad de este por ilegal.

No podemos acertar qué se proponen los que pasan el tiempo en divulgar entre los vecinos de las

parroquias absurdos y dislates, que solo pueden dar lugar á disgustos.

Precisamente, las parroquias se encuentran en situacion más desahogada en cuanto al impuesto de consumos que la capital, pues los vecinos de esta somos los que con mayores cuotas contribuimos por tal concepto.

Basta comparar lo que paga indirectamente por consumos el habitante de la capital con la cuota que se impone al más rico vecino de una parroquia para comprender que hay enorme diferencia. Porque así como en el reparto individual se tienen en cuenta las diferentes condiciones en que cada habitante se encuentra, sobre todos los de la capital pesa por igual el recargo de precio que sufren los artículos por los derechos de introduccion.

Comprendan los habitantes de las parroquias su verdadera situacion; recuerden que en los dos años anteriores el Ayuntamiento les relevó del pago del impuesto sobre la sal, que satisfizo con fondos obtenidos por economías introducidas en su presupuesto, y que importaba ocho mil y pico de pesetas cada año. No sean instrumentos de las maquinaciones de algunos discolos, que nada bueno puede alcanzarse por ese camino, como no sea la repetición de los tristes hechos ocurridos en 1858.

*Café de Mendez Nuñez.*—El concierto que esta noche tendrá lugar en dicho Café desde las ocho y media de la noche en adelante, se compondrá de las piezas siguientes: Sinfonia de *El Poeta y el aldeano*, de Suppé; Fantasia para violin y piano, sobre motivos de *Tanhauser* de Wagner; Fantasia para flauta y piano, de *Muta de Pórtici*, y tanda de walses de F. Strauss.

El Sr. D. Francisco de Paula Moreno y Roselló, oficial de la Administracion económica de esta provincia, que marcha trasladado á Málaga, nos dirige una atenta carta rogándonos hagamos público su sentimiento por verse obligado á abandonar esta ciudad donde tantas pruebas de simpatía ha recibido.

Se ha recibido ya la orden para entregar al señor alcalde de esta capital las cuatro mil pesetas que para socorro de la miseria le fueron concedidas por el ministro de la Gobernacion del fondo de calamidades.

*Santos de hoy.*—Santos Norberto y Claudio.

## SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 54'55 t.—Recibido á las 6'24 t.

Se confirma la presentacion á indulto en la isla de Cuba, de los cabecillas Moncada y Maceo con sus respectivas partidas, las cuales se componian de 21 oficiales, 200 individuos y 100 caballos.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres, la

**REVALENTA ARABIGA.**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del higado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, etc cétera.

Cura núm. 48.614 —La Señora Marquesa de Brehan, de siete años de enfermedad del higado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Cura núm. 62.986.—La señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Cura núm. 62.845.—Señor Boilet, presbítero, de 36 años de padecimientos de asma con opresion durante la noche.

Cura núm. 70.4:1.—Señor A. Spadaro, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel María Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio, Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañia (Limited), calle de Valverde, núm. 1.

**ANUNCIOS.**

**Café de Mendez Nuñez.**

Hasta el día 8 del presente mes se suspende en este CAFÉ la venta de helados, por haberse agotado la nieve, de la cual se esperan cuatro toneladas que procedentes de Burdeos llegarán á la Coruña en un vapor de las Mensagerias el día 7.

**¿Por qué coser á mano?**



ACUDID Á LA CALLE DE LA REINA, LUGO donde por

**10 RS. SEMANALES**

SIN ENTRADA, NI AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO, SE ADQUIERE CUALQUIER MODELO DE LAS LEGÍTIMAS MÁQUINAS PARA COSER DE LA SINGER DE COMPAÑIA FABRIL SINGER NUEVA-YORK. Sucursales en todas las capitales de provincia.

**Buena ocasion.**

En el depósito de calzado, calle de Armañá, número 7, se ha recibido un gran surtido de calzado procedente de las más acreditadas fábricas de Santiago, cuya mano de obra, y elegante forma, nada dejan que desear: lo hay de todas clases y tamaños así para caballero, señoras y niños.

Tambien se ha recibido un sin número de zapatillas de Valencia y zapatos de lona, en variados caprichos, de las mejores fábricas de Madrid, y su dueño, dispuesto á complacer al público lugués que tantos favores le ha dispensado, lo expenderá á precios sumamente económicos como podrán observar todas las personas que visiten dicho establecimiento.

**ELEGANCIA**

**EN LA SOMBRERERIA**

**ECONOMIA**

buen gusto.

**FERNANDEZ PIMENTEL.**

**PERFECCION.**

14, PLAZA MAYOR, 14.

Acaba de recibirse un elegante y variado surtido de sombreros de todas clases, propios para la estacion, entre ellos de Panamá, americanos, paja lisa y mezcla espartina. Gran variedad en los de charol para niños y niñas adornados: abundancia de los de fieltro ó paño de 1.ª 2.ª y 3.ª clase para hombre y jóvenes.

Tambien hay de paja de Italia para señora y niñas y gorritas para niños de corta edad.

Nada valgan los elogios: la cifra de

**¡183.554 REALES!**

cantidad realizada en solo el artículo de sombreros en el primer año de establecida en esta capital, prueba evidentemente sus buenas clases y las condiciones económicas de venta, pues que solo se concreta á una utilidad de un 2 por 100.

**¡VER Y PROBAR!**

que los hechos confirmarán la verdad, sin que nada tenga que desear el consumidor inteligente.

EXPULSION COMPLETA DE LA

**TENIA O SOLITARIA.**

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN

**LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS**

De Moreno Miquel.

2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.

Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

**LA PROVEEDORA UNIVERSAL,**

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

**DON ANGEL SANCHEZ BERMUDEZ,**  
**PROFESOR DENTISTA**

Y SUBINSPECTOR DE CIRUJANOS DENTISTAS DE ESTA PROVINCIA.

PREMIADO CON MEDALLA DE PLATA en la Exposicion local de la Coruña.

Tiene la honra de ofrecer al público sus trabajos, como son: empastes, orificaciones y aparatos para toda clase de enfermedades de la boca: construye dentaduras por todos los sistemas conocidos, limpia y extrae.

**SU GABINETE,**

LUGO 15, SAN PEDRO, 15. || CORUÑA 22, RUANUEVA, 22. pral.

PIEDRAS FRANCESAS

**para Molinos Harineros.**

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

**¡Interesante!**

En el almacén de muebles de la calle de San Marcos, núm. 21, se vende una preciosa cama dorada de matrimonio, inglesa, con muy poco uso.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 20 sita en la Ruanueva.

Las personas que deseen adquirirla pueden entenderse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y enterará de los demás pormenores.

Se vende una caja de hierro de comercio. Plaza del Obispo Izquierdo, num. 6, darán razon.

En la administracion de este «Diario» se hallan de venta tablas para la formacion de los repartimientos de contribucion territorial.

**LA ESTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS**



Como un ladron nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sebrechada de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoracion verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y somnoliento, y es tormentedo por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estañante; el blanco de los ojos se tñe de amarillo; la urina es escasa y sulfada de color, deponiendo un sedimento despues de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande postracion y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por su turno. Admítese que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afeccion del higado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que aflige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Peigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C.ª, Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Ulzurrun, en Madrid. Sres. Scott y C.ª, Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M.

Proprietario: A. J. White, à Londres.

Tambien de venta al por mayor señores Antonio Busquets y Durán; y G. Foriguera, Barcelona.—Al por menor, en todas las farmacias á 14 REALES FRASCO. —LUGO: Farmacia del Sr. Rodriguez.

**JARABE Sulfo-fénico**

DE DIOS E HIJO.—Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22 —Coruña, Villar. — Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

**Venta de una casa.**

El día 20 del corriente mes de Junio se admiten licitaciones y á voluntad de los testamentarios del doctor hoy difunto Penitenciaro, se vende la señalada con el núm. 3 en la calle de la Alameda de esta ciudad. En la Notaría de D. Domingo Carballo y Cabo tendrá lugar el remate.

**Arriendo.**

Se hace de una casa, huerta y varias rentas. Miño 23 2.º darán razon.

**Se vende la casa número**

81 de la calle de la Ruanueva de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar en la Notaría del Licenciado D. Santiago Basanta Olano (Santo Domingo 8.) el jueves 21 de los corrientes, pudiendo enterarse previamente de los documentos y condiciones las personas que lo deseen.

Se venden cien pinos de las dimensiones exigidas para postes telegráficos.

Se dá razon en la Administracion de este periódico.

## Sumario:

El provincialismo; por A. J. Pereira, (se continuará).—¡Adelante! por Víctor Castro.—Del intermedio lírico, de Heine, (Version directa del alemán); por Emilia Pardo Bazán.—Cuadros sociales.—La tos; por D. V. B.—Publicaciones.

## EL PROVINCIALISMO.

No creeríamos, á no haber tenido ocasion de observarlo, que personas serias y prudentes se dejasen llevar de temores propios sólo del vulgo ignorante, mayormente tratándose de materias interesantes y de trascendencia á cuyo exámen y estudio consagran sus vigilias los hombres pensadores.

Incapaces de llegar con nuestra suspicacia hasta maltratar al prójimo, no juzgaremos si en la ingrata tarea de difundir alarmas y soliviantar los ánimos, llevaban los que tal hicieron algun menudado propósito; y nos es preferible—porque tambien ayuda á nuestro objeto— creer que un cándido pesimismo, una extrema irritabilidad nerviosa, ó pura predisposicion imaginativa han sido causa de impremeditados temores que pusieron en conmocion, aunque no duradera por fortuna, la Península española.

Extrañamos, por lo tanto, que quien muy presente debiera tenerlo, olvide tan ligeramente que el llamado provincialismo—ó separatismo, segun esos espíritus infantiles,—ó lo que es igual la actitud de las provincias con respecto al centro, es el resultado natural y lógico de la gestacion y desarrollo de una tendencia cuyo largo y concienzudo proceso no permite suponer la alucinacion del momento; cuya simultaneidad de manifestaciones no autoriza á creerla localizada en determinado punto; cuyos fundamentos y orígenes obligan á que se la considere como fruto de justicia y deuda de reparacion, quizá no con toda energia reclamada. Tendencia, en fin, indicada de largo tiempo en la Historia y en esta plenamente justificada y demostrada como necesidad evidente.

Nada de esto puede ser ignorado por quien, siquiera muy someramente, cuide de enterarse del movimiento y direccion de las ideas en la Europa contemporánea; ideas que aunque manifestadas en diferentes naciones y épocas, están intimamente enlazadas por un sentido general que las hace producto de una misma obra aunque distintas aparezcan ó los ojos del que no profundiza, ni averigua el por qué. Mas para el que compulsa antecedentes, y reúne datos y relaciona hechos que los demás creen aislados y sin relacion, cuando constituyen especialmente solucion de continuidad, para ese aparecerá claro como la luz del dia, que todo responde al trabajo fatal de una idea única generadora del proceso general, encarnada en el espíritu de progreso y regeneracion de la época moderna; y no es posible que el que así estudia los fenómenos sociales, examinando sus causas y observando cuales sean sus efectos y trascendencia, no es posible, repetimos, que pueda juzgar como hecho sin antecedentes, como producto de la casualidad ó fruto del momento, lo que es indefectiblemente secuela forzosa de todas las circunstancias que concurren á la preparacion del momento histórico en que el fenómeno se manifiesta.

Porque en la vida de los pueblos nada ocurre fortuito, nada sucede al acaso, y si, á veces, la casualidad entra por algo en la realizacion de un hecho, es tan

solo en cuanto á retardar ó acelerar la ocasion. Y aun así, los efectos de ese imprevisto son siempre sensibles, cuando no funestos; pues ni el éxito de lo ocurrido es segun lógicamente se esperaba, ni sus consecuencias fructuosas como deberian. Que una circunstancia inesperada altera el plan general, y el fenómeno ó accidente de que tanto esencial se esperaba es de ningun resultado para la vida social, cuando no sucede que en lugar de la revolucion saludable admitida como efecto necesario y lógico, realizase la reaccion que paraliza si no retrocede la obra comun.

Y siendo esto así, ¿cómo juzgar el provincialismo, aisladamente, en determinada comarca, cual si fuese una idea sola sin enlace alguno; cual si fuese un hecho sin antecedente de ningun género, cuando, precisamente, la tendencia con aquella palabra designada es exigencia natural del actual estado de cosas, y su manifestacion se verifica ahora, momento oportuno, y no solamente en España?

Fuera necia pretension en nosotros intentar un estudio del movimiento anticontralista que actualmente se está operando en todas las naciones; pues para que aquel fuera completo, necesitaríamos mayor inteligencia y más caudal de conocimientos que con los que ahora contamos. Pretendemos, unicamente, indicar con ayuda de lo poco que hemos estudiado y algo que hemos leído, lo que es el provincialismo—llamémosle así, ya que está la frase hecha—y las causas á que obedece; ya que, segun parece ha habido intencionado empeño de presentarlo como germen de desorden, fomentador de anarquía y como declaracion de guerra para la integridad nacional, esto con respecto de España, olvidando con imperdonable ligereza, impropia de sensatos é ilustrados escritores, que, como ya hemos dicho, no es un hecho aislado sin precedentes ni coetáneos, y desconociendo, además, las causas y circunstancias que lo justifican, no de las criminales y antipatrióticas tendencias enunciadas por las que—segun dicen—se le delata y que no significa, sino por manifestarse enérgico, vigoroso y unánime en la nacion ibérica.

Y cuenta que no tratamos de aplicarlo en este último sentido, es decir, como lógico y natural en España, que para eso tendríamos necesidad de decir algo acerca de la política lamentable de nuestros diferentes gobiernos y de su desastroso régimen administrativo, y no es tal nuestro intento.

Un ligero, aunque general estudio, es lo que pretendemos realizar.

Prueba cumplidamente la Historia, que las instituciones como las razas, los Estados como los pueblos mismos, responden á un fin social, cumplido el cual desaparecen: unos merced á los cambios bruscos de las revoluciones violentas, otros á consecuencia del trabajo lento, pero seguro, de la evolucion de los tiempos, verdadera y unica revolucion en el genuino sentido de la palabra.

Y así como aquellas son seguidas, á mayor ó menor tiempo, de otras revoluciones tan odiosas como estas,—calificadas de reaccion, tan impropiamente como las otras de revolucion;—en las razas y en los pueblos cúmplense debidamente las leyes sociales, y su reorganizacion y reaparicion verificase, cuando sucede, por efecto de una concentracion ordenada de fuerzas y de elementos, y cuando, por ley de necesidad, ha de verificarse.

Y no con violentar las transiciones, ni quebrantar lo lógico y natural de los hechos, por cuanto responden y son fruto del proceso realizado durante largo número de años, quizá durante muchos siglos.

Conócense y gradúase las ambiciones y tendencias de los pueblos por sus públicas manifestaciones consignadas en libros y periódicos; y aunque para muchos, exigentes en demasía, supondrán estos tan solo opiniones particulares de agrupaciones ó individuos de escasa ó ninguna significacion, habrán de tenerse en cuenta varias circunstancias: el éxito que tales libros, científicos por la naturaleza de la materia que tratan, alcanzan entre los doctos y las controversias á que dan lugar: las personalidades que los producen, que son, casi siempre, representaciones de partidos numerosos y disciplinados; y últimamente, no será lícito olvidar que todas las evoluciones de las sociedades han tenido idéntico principio: la exposicion de una teoría, que es analizada, discutida y propagada, llegando á penetrar en la conciencia pública, hasta que constituida en mayoría—y hablamos relativamente á la sociedad en general ó á un Estado en particular, segun el caso—pasa á ser la revolucion práctica, de hecho. Y esto, que no se efectúa en el momento, sino como fruto de un lento desarrollo, pruébalo cumplida y directamente la Historia, ya se trate de evoluciones políticas ó económicas, ya sea de transiciones religiosas.

¿Necesitaránse citas y datos en apoyo de lo expuesto? Creemos que no, pues la evidencia de la verdad del aserto no lo há menester.

Ateniéndonos á lo dicho, cuando en un limitado espacio de tiempo, aparecen en diferentes países y debidos á personas distintas, trabajos diversos á veces, sobre materias que guardan escasa analogía y esos trabajos están informados, en cuanto cabe, por idéntica tendencia, animados por el mismo espíritu, expresando iguales aspiraciones; cuando esto sucede, dándose además la circunstancia, por demás apreciable para ser omitida, de que esas publicaciones son escritas y ven la luz en pueblos de la misma raza, es lógico, más aún, es forzoso afirmar que esa tendencia tan generalmente manifestada, evidencia necesidades, generales tambien, que reclaman pronta y urgente satisfaccion.

Y esto sucede, precisamente, con el provincialismo, que tan fúnebre y terriblemente calificado fué en esta romanesca España.

Con pequeños intervalos coincidió en la raza latina la publicacion de libros importantes, que á esta cualidad debieron y deben la circunstancia de ser objeto de interesantes debates.

En Francia «Le Federalisme», de M. Xavier de Ricard; «Les recherches d'antropologie», del ilustrado y concienzudo español Tubino; en Italia, «Il diritto nella città» de P. Farinari; en España, «Las nacionalidades», del profundo pensador Pi y Margall: estas obras y otras muchas que no recordamos, publicadas simultáneamente é informadas todas en las tendencias del provincialismo, ó sea inspiradas en las necesidades de los pueblos de la raza latina, prueban que ese aterrador fantasma no es nuevo en nacion alguna de dicha raza, ni hace su aparicion en la nuestra aisladamente; sino, segun antes hemos dicho, como manifestacion parcial, pero no desligada

del proceso comun á que obedecen todos esos síntomas, arbitrariamente calificados de separatistas, cuando en nada, absolutamente en nada, afectan á la integridad del territorio.

(Se continuará.)

## ¡ADELANTE!

Alumnas del Instituto, salud. Habeis dado el primer paso en la senda de la instruccion con envidiable éxito, demostrando á la faz de un público numeroso que la ciencia no es patrimonio exclusivo del hombre. ¡Cuántos de estos os envidian y admiran! ¡Cuántos anhelan igualaros!

Cuando, refiriéndome á vosotras, escribía: «Paso á la mujer,» la preocupacion sonrió maliciosamente; hoy aplaude y os enaltece.

Ayer os decía la envidia: ¡atrás! Ahora os grita el entusiasmo: ¡adelante! El primer paso está dado; la victoria es de la constancia. Esta es una gigantesca palanca, que conmueve los mundos. Es la fuerza misteriosa, que convierte en leve átomos la granítica montaña. Es el más firme pedestal, donde la ciencia colocó el inmenso horizonte de sus investigaciones. Con la constancia tórnase fácil lo difícil y el árido desierto oasis delicioso.

Al recorrer el camino de la ciencia sentireis el agudo dolor de punzantes espinas; no importa: la constancia os presentará esas mismas espinas convertidas en flores de suave aroma.

Vuestro es el porvenir, porque la regeneracion social de vuestra regeneracion depende. Como hijas sabreis admirar los desvelos de un padre, dándole gloria y honor. Como ciudadanas sereis el más poderoso elemento de moralizacion en medio de una sociedad abyecta y corrompida. Como madres sereis el más bello ideal de la humanidad. Vosotras nutrireis al tierno niño con la dulce savia de la ciencia con esa conmovedora elocuencia con que Dios adornó el alma de la mujer. No les turbareis su imaginacion con los ridículos cuentos de fantasmas y aparecidos, sino que les explicareis la causa, el origen, el desarrollo y la teoría de los sencillos fenómenos que á su alrededor pasan. Vosotras les direis lo que es el trueno, cómo se forma el rayo, el granizo, la escarcha y la lluvia: les explicareis de qué dependen la coloracion del arco iris y los mil sorprendentes efectos de la refraccion y reflexion de la luz y los prodigios del magnetismo.

Así formareis el corazón de vuestros hijos, disponiéndoles para emprender sin repugnancia el camino del estudio, y haciendo que cada vez más admiren las obras del Supremo Hacedor de tantas maravillas.

Vuelvo á decirlo; en la mujer instruída está el porvenir de la humanidad.

El ejemplo ha sido dado por las alumnas Carmen Luisa García Martínez, Antonia Salvador y Seara y Camila Paz y Nina, que han hecho un exámen brillantísimo, habiendo obtenido nota de sobresaliente en lengua francesa la primera y las otras dos en idioma latino. Hermosas niñas lucenses, imitadlas, si es que aspirais á cumplir la mision sublime para que estais llamadas por la naturaleza.

El primer paso está dado. ¡Adelante!

VÍCTOR CASTRO.

## DEL INTERMEDIO LÍRICO, de Heine.

(Version directa del alemán.)

I.

En el mes hermosísimo de Mayo,  
al abrirse el capullo de las flores,  
allá en mi corazón su primer rayo  
lanzaron los amores.

En el mes hermosísimo de Mayo  
cuando bullen los pájaros cantores,  
le confesé mi afán y mi desmayo  
y todos mis ardores.

XIV.

A los ojos de mi amada  
escribí cantares bellos,  
y á su boca pequenuela  
incomparables tercetos;  
á sus mejillas de rosa  
hice estancias de gran mérito;  
si ella corazón tuviese,  
dedicárale un soneto.

XXXIII.

Se alza en el Norte un pino solitario  
sobre montaña fría;  
mientras duerme, en su cándido solario  
la nieve lo envolvía.

Sueña con una palma, que callada  
allá en el Mediodía  
sobre roca desierta y abrasada  
también languidecía.

XLVIII.

En tus mejillas frescas arde el estío,  
y el corazón te cubre glacial invierno;  
tiempo vendrá en que tengas, encanto  
(mío),  
encima nieve, abajo verano eterno!

XLIX.

Cuando el uno del otro se separan  
dos, las manos se dan,  
y el llanto allí comienza  
y término no tiene el suspirar.

Nosotros no lloramos,  
no suspiramos ni dijimos «¡ay!»  
El llanto y los suspiros  
después vinieron ya.

LI.

En todas mis canciones hay veneno;  
¿y cómo nó.  
si tú con el veneno saturaste  
mi vida en flor?

En todas mis canciones hay veneno;  
¿y cómo nó,  
si guarda muchas víboras, contigo,  
mi corazón?

LV.

Lloré soñando, pues soñé que muerta  
en la tumba yacías;  
desperté, y aún las lágrimas corriendo  
bañaban mis mejillas.

Lloré soñando que me abandonaba  
y que ya te perdía;  
desperté, y aún mi llanto de amargura  
bañaba mis mejillas.

Lloré soñando porque fué mi sueño  
que te llamaba mía,  
desperté, y de mis lágrimas la fuente  
aún baña mis mejillas.

EMILIA PARDO BAZAN.

## CUADROS SOCIALES.

En los tiempos modernos ha alcan-  
zado gran importancia la novela, y es  
un elemento de mucha influencia y casi  
podríamos decir indispensable—tanto se  
ha propagado el afán de la lectura—en  
la educación de la juventud, cuyo cora-  
zón se forma y cuyos sentimientos se in-  
clinan con las máximas de los libros.

Así es que no nos parece muy fácil  
tarea para los padres elegir qué lecturas  
son más convenientes para sus hijos.

Bajo este punto de vista, es digna de  
aplauso la publicación de las lindas no-  
velitas que, coleccionadas bajo el título  
*Cuadros sociales*, ha dado á luz la distin-  
guida escritora nuestra amiga Sra. Calé  
de Quintero.

Todas las novelas de dicho volumen,

muy oportunamente calificadas de *cuadros*  
por su discreta autora, están escri-  
tas en elegante estilo, encierran un pen-  
samiento eminentemente moral y revelan  
que quien las ha escrito conoce la socie-  
dad y no es ajena al estudio del corazón  
humano.

*Cuadros sociales* es un libro agradable  
que rápidamente ojeado dá á conocer que  
es una madre quien lo ha escrito y que  
al hacerlo tuvo presente el servicio im-  
portante que se presta á la juventud, pro-  
porcionándole buenas lecturas, y la de la  
obra cuya aparición anunciamos, no  
solo es para aquella provechosa si que  
también conveniente.

## LA TOS.

No se crea que este artículo es un re-  
clamo de píldoras ú otro específico cual-  
quiera. No somos farmacéuticos, ni si-  
quiera droguistas.

Ni se crea tampoco que es un estudio  
científico ó cosa parecida.

Nuestra misión es más modesta. Con-  
siste solo en decir cuatro verdades á esa  
singular afección que pérfida y traidora-  
mente se apodera de los organismos me-  
jor constituidos y los deshace y arruina;  
consiste en desahogar, de una manera  
harto inocente por cierto y tomando tal  
vez el efecto por la causa, el horror y el  
miedo que nos inspira.

Y no es en verdad extraño que la *tos*  
lo produzca, porque es un enemigo ter-  
rible de la especie humana y casi esta-  
mos por asegurar que en la actualidad  
es el más formidable. De aquellos á qui-  
enes ataca, al ménos con ciertos caracté-  
res, pocos deja para contarlo. Ella se pre-  
senta bajo mil aspectos y formas diversas:  
ya es un catarro que no nos permite res-  
pirar, ya una picazón en la laringe que  
nos tiene continuamente inquietos, ya,  
en fin, esas infinitas variedades de *tisis*  
que, lentamente la mayor parte de las  
veces y casi sin sentir, llevan al paciente  
al sepulcro; en unas ocasiones es débil y  
frecuente, pareciendo que retoza y nos  
hace burla, en otras viene á largos inter-  
valos, pero amenazadora y tan estentó-  
rea que amenaza abrir el pecho; ora es  
aguda y seca como el martilleo de un  
herrero, ora grave y ronca como el so-  
nido de un bombo.

La *tos*, además, tiene el peor de los  
defectos que tener puede una persona,  
un irracional ó una enfermedad: es trai-  
dora. Llega arteramente, prodúcese al  
principio con mucha parsimonia, desli-  
zase luego silenciosa y poco á poco, y  
siempre clavando sus afiladas garras  
para nunca ya retirarlas, se vi enseñore-  
ando de la existencia hasta que, sobe-  
rana de ella, la ahoga ó la envenena. No  
busqueis en la *tos* los avisos que envían  
otras afecciones, que desde los primeros  
momentos manifiestan lo que son y se  
las puede atacar inmediatamente; nó,  
vendrá con astuta cautela, por mucho  
tiempo quizá no os infundirá desconfian-  
za, y cuando sintais la voz de alerta y os  
querais poner en guardia, será tarde. No  
busqueis asimismo los azares de la lu-  
cha, porque es tan cobarde que siempre  
hiere sobre seguro y ni combatiría po-  
dréis siquiera. A otras enfermedades es  
posible vencerlas, porque se las conoce,  
se las vé marchar, no se ignora el cami-  
no que han de seguir, se sabe que hacen  
crisis y con ellas se puede luchar; pero  
contra la *tos*, imposible. Os adormecerá  
por largo tiempo y cuando os despertéis  
será para que os despidáis del mundo.  
¿Es mucho que se la ótie y se la tema?

Mirad aquel niño, verdadero ángel,  
de rubios cabellos, de rosadas mejillas,  
de celestial sonrisa, se le vé siempre, ó  
jugar alegremente, ó dormir tranquilo  
en la inocente cuna; se le vé al mismo  
tiempo crecer, desarrollarse física é in-

telectualmente, siendo una risueña es-  
peranza para sus amantes padres. Más  
viene la *tos*, *ferina* ó lo que sea, y el niño  
pierde el color, la alegría, enflaquece,  
languidece, y muere presa de terribles  
congojas que hacen desear que se vaya  
pronto al cielo. No penseis como vá agi-  
tando las blancas alas, ni cómo queda  
el corazón de los que le dieron el ser;  
pensad, sí, en la *tos* que le llevó.

Muchas veces habreis tenido ocasion  
de observar algun hombre de constitu-  
cion hercúlea y que guarda constante-  
mente un irreprochable método de vida,  
que ha sufrido todas las tormentas del  
espíritu y todas las contrariedades de la  
naturaleza sin doblegarse jamás, que ha  
estado en varios climas y vivió en di-  
versas latitudes, que no ha tenido enfer-  
medades y, si las tuvo, valerosamente  
las resistió, y ese hombre, que se halla en  
la plenitud de la salud y de la vida y que  
de cualquier otra dolencia podría salvar-  
se, si le sobreviene la *tos*, irremediabile-  
mente sucumbe.

En un brillantísimo baile, emporio de  
riqueza y modelo de distincion, pero más  
aun de hermosuras, hay una que supera  
á todas; inútil fuera describirla, porque  
parece soñada y los sueños son demasia-  
do fugaces para sujetarlos al papel; basta  
saber que es la imagen de la belleza y de  
la gracia. Baila durante toda la noche  
con loca alegría y suprema elegancia  
y cuando al retirarse la abriga cuidado-  
samente su madre, está doblemente he-  
hicera con el subido carmin de su rostro,  
con la respiracion algo fatigosa y el sue-  
ño y cansancio que empiezan á atacarla.

Sueña hasta bien entrada la mañana  
lo que sueñan todas las jóvenes despues  
de un baile; *tose* ligeramente al levan-  
tarse y ponerse al balcon, mas no hace  
caso; repítela la *tos* algunas veces en el  
resto del día, por lo que su familia cree  
que se ha *constipado* ¡ilusion! Al cabo de  
unos días la obligan á medicarse para  
curarlo, pero el *constipado* continúa  
avanzando, avanzando, hasta que den-  
tro de algunos meses comienza á sospe-  
chase la terrible verdad.... Ya no es la  
muchacha encantadora que se llevaba  
tras de sí todas las miradas del baile, las  
de los hombres admirándola, las de las  
mujeres envidiándola; es aún sin duda  
bella, pero está pálida, extremadamente  
delgada, sus ojos abatidos y sin vida y  
solo á ciertas horas se tiñen sus mejillas  
de un tinte sonrosado; es bella, sí, pero  
parece que su belleza no es de este mun-  
do y bien puede afirmarse que le sería  
difícil, si tuviese humor para ello, bailar  
un rigodon sin sentarse y que le sería  
imposible dar una vuelta de wals. Reco-  
nócela entonces los médicos más distin-  
guidos, la recomiendan baños, aguas,  
paseos, viajes; todo se le propina, mas el  
mal aumenta, y tan minado está el her-  
moso edificio que no tardará en venir á  
tierra. Y ella ¡ay! que ántes tuvo miedo,  
cobra ahora esperanza; aunque está flaca  
y sin fuerzas, el espejo la dice que todavía  
es hermosa y hasta la misma transparencia  
de su cuerpo la hace más espiritual; pero  
la *tos*, aquella *tos* tenáz la atormenta y  
no deja á la esperanza echar raíces.

Y por fin llega un día, allá en un mes  
del melancólico Otoño, en que, cuando  
las hojas de los árboles, secas por el es-  
tío, caen y ruedan arrastradas por el  
viento; cuando las flores perecen, te-  
miendo quedarse yertas con el frío del  
invierno, esa otra flor, que tuviera como  
estas brillantes colores y embriagador  
aroma, inclina su corola y deja caer sus  
pétalos; esa hoja del frondoso árbol de la  
humanidad cae seca y vá arrastrada, no  
por el calor y el viento, sino por la *tos*.

Así es que la tenemos tan mala vo-  
luntad que á estar en nuestra mano la  
proscribiríamos con más gusto que á los  
socialistas, pues firmemente creemos que  
es la gran *nihilista* de la humana salud,

á la que socava y destruye. Ni la gue-  
rra, ni la peste, causan tantos males y  
por eso sería muy conveniente su com-  
pleto y definitivo exterminio; pero ¿cómo  
conseguirlo? Ahí está la dificultad. Su  
resolucion toca á los discípulos de Escu-  
lapio.

Consolémonos, sin embargo, con la  
reflexion de que, no siendo el hombre  
inmortal y habiendo necesariamente de  
perecer, si las enfermedades acompaña-  
das de *tos* no le mataran, otras sin ella  
se encargarían gratuitamente de hacer-  
lo y, al fin y al cabo, conocidas ó por co-  
nocer, curables ó incurables, habia de  
llegar una que por esto, por lo otro, ó lo  
de más allá, tenia que producir los mis-  
mos efectos que las, objeto de esta breve  
fíptica y que aunque tienen diferentes  
nombres, nosotros, tomando, como al  
principio decíamos, el efecto por la cau-  
sa, continuaremos denominando sencilla-  
mente.... *tós*.

D. V. B.

## PUBLICACIONES.

Se ha publicado el cuaderno 2.º de la  
interesante revista *El Teatro* que publica  
en Madrid el Sr. D. Julio Nombela. Con-  
tiene un artículo encaminado á demos-  
trar que no se halla el teatro en la deca-  
dencia que se supone, la reseña de la re-  
presentacion dramática de una obra de  
Shakespeare en vida del gran poeta, al-  
gunos datos relativos al estudio de pa-  
peles, á los progresos materiales del tea-  
tro moderno, la descripcion de dos má-  
quinas una para imitar el aire y otra  
para imitar el trueno, varias noticias de  
administracion, teatro, las biografías del  
compositor Haydn y del actor Kean, una  
abundante seccion de *Crónica* y un epi-  
sodio de la vida de Rubini. Completan el  
cuaderno dos grabados representando las  
máquinas para imitar el aire y el trueno.

La administracion de esta revista se  
halla en la calle del Bollo núm. 2—terce-  
ro izquierda Madrid.

Impreso en el establecimiento tipo-  
gráfico de Mirás, ha empezado á ver la  
luz pública en Santiago un *Diccionario*  
de *Hacienda pública* redactado por D. Luis  
Ovilo y Canales. Esta obra de gran utili-  
dad para empleados y jurisperitos se  
publica por cuadernos de 32 páginas al  
precio de dos reales y medio cada uno.

El número 317 de la importante pu-  
blicacion *Revista Europea* que acaba de  
publicarse, contiene los interesantes ar-  
tículos del siguiente sumario:

I.—La constitucion de los Estados-  
Unidos de América, por R. M. Labra.

II.—El poeta Carlos Gerot, por J. Fas-  
tenrath.

III.—El sortilegio de Karnak, novela  
arqueológica. Notas explicativas (Con-  
clusion) por J. Mérida.—J. Lopez.

IV.—Estudios de literatura contem-  
poránea, Perez Galdós, por E. Pardo  
Bazan.

V.—Boletín de Asociaciones científicas.—Ateneo de Madrid.

Apuntes para la historia militar de  
España, por Luis Vidart.

VI.—Miscelánea.

VII.—Bibliografía española.

VIII.—Anuncios.

Las oficinas de la *Revista Europea* se  
hallan establecidas en Madrid, calle de  
San Nicolás, 11.

El *Día de Moda* ha publicado su nú-  
mero 17, que es sin disputa el más ame-  
no de cuantos lleva dados al público.  
Desde este número la lectura será doble  
que hasta ahora; los dibujos de Luque  
van en plana aparte, tirados en litogra-  
fia. El texto se compondrá de artículos  
literarios de reputados autores; las dos  
planas del centro serán un verdadero ál-  
bum de poesías de nuestros primeros  
poetas. En suma, esta publicacion, mo-  
destamente comenzada, se agranda y  
mejora, y la direccion se propone dar en  
un breve plazo ocho hojas en lugar de  
cuatro, sin alterar el precio de la publi-  
cacion.